J. Blank. Paulus. Von Jesus zum Christentum. Kösel, München 1982, 216 pp. Pablo. De Jesús al Cristianismo, en esta obra de Blank, autor del cual se ha ocupado últimamente nuestra revista (Stromata 36 [1980] 158-159; 38 [1982] 223), se coleccionan ocho estudios que atañen a la actualidad del Apóstol y de su teología y prestan especial atención a aspectos controvertidos en el diálogo ecuménico y judeo-cristiano. Contiene dos partes de cuatro capítulos cada una: I) En busca de Justificación para todos se llama la primera y trata de 1) Pablo, judío y apóstol de los gentiles, como pregunta a judíos y cristianos; 2) ¿Por qué dice Pablo: "Nadie es justificado por las obras de la Ley"?; 3) Evangelio y Ley. Acerca de la relativización y fundamentación teológica de las normas éticas; 4) Ley y Espíritu. Acerca de la relación entre los capítulos 7 v 8 de la Carta a los Romanos. La segunda parte: Comienzos de nuevas formas de vida y pensamiento consta de los capítulos: 5) La I Corintios como pregunta a las Iglesias de hoy: 6) Eucaristía y comunidad eclesial; 7) Sobre el concepto de sacrificio según Rom 12,1-2; 8) Consideraciones sobre la interpretación escriturística de Pablo. Al final del volumen se indica dónde habían sido publicadas anteriormente cada una de estas investigaciones. Estos estudios muestran cómo Pablo oficia de puente entre Jesús y el Cristianismo. El lector no encontrará aquí una visión complexiva ni exhaustiva pero sí una diversidad de enfoques convergentes. Recordamos otras obras recientes reseñadas en nuestra revista y que obedecen a una problemática semejante. pues tratan de situar a Pablo en una línea de continuidad, entre Cristo v la Iglesia: J.-F. Collange, De Jésus à Paul. L'éthique du Nouveau Testament (Genève 1980) y E. Dassmann, Der Stachel in Fleisch. Paulus in der frühchristlichen Literatur bis Irenäus (Münster 1979). H.B.C.

TEOLOGIA; ECLESIOLOGIA

K.-E. Bleyler, Religion und Gesellschaft in Schwarzafrika. Sozialreligiöse Bewegungen und koloniale Situation. Ed. W. Kohlhammer, Stuttgart-Berlin-Köln-Mainz 1981, 208 pp. Religión y Sociedad en Africa Negra. Movimientos socio-religiosos y Situación Colonial. Esta obra investiga el impacto de una ya prolongada situación colonial sobre las realidades sociales y religiosas africanas, sobre sus sistemas familiar, político y económico tradicionales; cómo ha influido la situación colonial y las reacciones que ha suscitado en el medio africano como autodefensa de su identidad personal y cultural; cuáles han sido los daños sociales y psicológicos y cuáles los procesos de renovación y protección mediante una continuidad simbólica y ritual. La intención inicial de B. fue investigar las causas concretas de los movimientos (que con dudosa propiedad los antropólogos actuales han dado en llamar) milenaristas en Africa. Quince páginas de Bibliografía (191-207) con más de 600 títulos dan idea del desarrollo alcanzado por este tipo de estudios de antropología socio-religiosa. También América Latina cuenta con serios estudios en este sentido, como por ejemplo los de María Isaura Pereira de Queiroz en Brasil, cuyo libro sobre el mesianismo y los movimientos mesiánicos no ha citado sin embargo B. a pesar de que registra otros estudios menos importantes de esta autora. Es indiscutible el relieve de este tipo de estudios para una época como la nuestra en que se comprueba una proliferación de estudios y reflexiones teológicas que aspiran a tener en cuenta las realidades concretas de los continentes (latinoamericano, africano, asiático) y en que se aspira a corregir y renovar el diálogo de la misión de la Iglesia con las culturas a evangelizar. según las pautas del Vaticano II. H.B.C.

Theologisch-politische Protokolle (Hrsg.: Tiemo Rainer Peters), Kaiser-Grünewald, München-Mainz 1981, 268 págs. (Forum Politische Theologie Nr. 3). Protocolos teológicos-políticos es un dossier de documentos muy dispares y variados. Reúne como en una antología. 17 escritos que de algún modo ilustran situaciones pastorales o circunstancias vitales de cristianos y actitudes de los involucrados en ellas: I) Trabajo cotidiano: en una comunidad local, en un hospital, en el mundo del trabajo y la empresa, en un centro de pastoral iuvenil: II) Esperanzas organizadas: una experiencia ecuménica de vida alternativa, la Vicaría de Solidaridad, comunidades de base españolas, un grupo de oración político en Belo Horizonte, relectura crítica de un diario de la Pasión de un indio; III) Descripciones de itinerarios: Procesos de reaprendizaje en los años 70, Cristianos para el socialismo, objetores de conciencia ante el servicio militar. IV) Întentos de encuentro: testimonio de un exilado chileno en Alemania, experiencias en la Europa oriental, viaie por Africa central, conflictos culturales a raíz de la emigración de italianos a Alemania y Estados Unidos, la mujer entre trabajo doméstico y santidad. Los documentos proceden de autores de diversa nacionalidad (españoles y latinoamericanos, europeos predomi nantemente del norte) y no siempre de la misma filiación teológica. El volumen ofrece una visión caleidoscópica y por le tanto ilustrativa de multitud de facetas de la vida cristiana. De ahí su posible utilidad e interés. Naturalmente es parcial, como toda selección y no menos a consecuencia de la óptica del equipo recopilador y del editor, los cuales pertenecen a la corriente de la teología alemana liderada entre otros por Metz y Moltmann. H. B. C.

P. Meinhold, Kirchen geschichte in Schwerpunkten, Ein öcumenischer Versuch, Styria, Graz, 1982, 292 págs. Como bien lo indica su título. esta Historia de la Iglesia en sus centros de gravedad está motivada por una actitud de búsqueda ecuménica, y precisamente sus diversos capítulos se refieren a los momentos más fuertes en la marcha del pueblo de Dios, precisamente alrededor de esos puntos de gravedad que gestaron conflictos y elaboraron síntesis. En cada capítulo campea el problema central de ese momento histórico, y tratado con altura y originalidad. La preocupación ecuménica del tratado lo hace muy delicado en la búsqueda de los valores en juego y en la descripción de las tensiones: en este sentido también la obra es didáctica, en cuanto enseña el modo de abordar situaciones sobreactuadas por problemas ecuménicos. Un doble prólogo: del Cardenal König y del Obispo Evangélico Hermann Dietzfelbinger, pone marco institucional a esta historia ecuménica de la Iglesia. El recorrido comienza con Jesús de Nazareth y concluye con Juan Pablo II, y las problemáticas de los nuevos tiempos. Una serie de índices y una buena bibliografía básica concluyen la obra facilitándole la consulta. Es de alabar la habilidad del autor, en cada momento histórico que trata, en descubrir las verdaderas tensiones y problemas, y la agilidad literaria en presentarlos. Se trata de una buena obra, original, y necesaria para todo universitario.

HAGIOLOGIA; ESPIRITUALIDAD

H. Ghéon, Saint Martin, l'Évêque des païens, Éditions Culture et Promotion Populaire, 1981, 217 págs. Es una vida basada en la que escribio un clásico, Sulpicio Severo, que nos hace recorrer las grandes etapas de la vida de este Santo, Apóstol de las Galias. Va precedida de una "entre-

vista", y termina con un último capítulo que vale la pena leer para apreciar el papel del Santo en la vida de la Iglesia y del país de Francia.

C. Carretto, Yo, Francisco, Ediciones Paulinas. Buenos Aires, 1981, Es una "vida de Francisco", escrita en primera persona por Carretto, y con sugerencias ocasionales a personajes de la actualidad. "Es difícil que exista un cristiano -nos dice nuestro autor en su introducción -. sea católico, protestante u ortodoxo que no haya identificado el concepto de santidad en el hombre con la figura de Francisco de Asís y no haya deseado imitarlo de alguna manera. Así como Jesús es el fundamento, María la madre y Pablo el apóstol de las gentes, así Francisco es el tipo que encarna en todas las Iglesias la figura ideal del hombre que intenta la aventura de la santidad y la expresa de un modo verdaderamente universal. Quien ha creído posible la santidad en el hombre, la ha visto en la pobreza. y en la dulzura de Francisco, se ha unido a su oración en el Cántico de las Creaturas y ha soñado con la superación de los límites de la incredulidad y del miedo, tras lo cual se pueden amansar los lobos y hablar a los peces y las golondrinas" (p. 6). Frases breves, sugerentes, que son el estilo de nuestro autor, nos ponen ante los ojos una imagen deseable de santidad. Termina el libro con un "pequeño oficio divino, confeccionado con palabras y oraciones..." del Santo (pp. 175-206).

Cronistas franciscanos, CEFEPAL, Santiago de Chile, 1981, 281 Se han reunido en este libro "los tres más antiguos y prestigiosos cronistas franciscanos, de los que no existía hasta el presente versión castellana: Jordán de Giano, que conoció y trató personalmente a San Francisco, Tomás de Eccleston y Salimbene de Adam, que ingresaron en la Orden poco después de la muerte del Santo. A estas crónicas.... -se han añadido- los valiosos testimonios de Jacobo de Vitry, célebre predicador. luego obispo y cardenal, contemporáneo de San Francisco, a quien debemos las primeras referencias explícitas sobre el mismo y la primera comunidad franciscana, contenidas en dos cartas, que datan de 1216 y 1220... y en dos sermones pronunciados ante los hermanos menores siendo ya cardenal... Completa esta edición una selección de las más importante bulas emanadas de la Santa Sede, referentes a San Francisco y su Orden, entre 1218 y 1254" (p. 7). Estos documentos "reflejan la vida real de una fraternidad en proceso de desarrollo y consolidación, en el interior de la cual se inscriben y escriben... Dentro de sus limitaciones, el aporte de los cronistas al conocimiento de la proyección real de la Fraternidad franciscana a partir de la primera generación... es de gran importancia para evitar una imagen idealizada del estilo de vida de la fraternidad menor en los comienzos" (pp. 7-8).

C. Esser-E. Garu, Respuesta al amor, CEFEPAL, Santiago de Chile, 1981, 284 págs. "...no es propiamente un tratado de espiritualidad franciscana —en realidad, y aunque parezca extraño, no existe todavía un verdadero tratado, ni siquiera un manual, que presente la espiritualidad franciscana de una manera orgánica y moderna—, sino una excelente introducción a esa espiritualidad. Y tiene el mérito de fundarse exclusivamente en los escritos de San Francisco, como, por lo demás, toda la producción de carácter espiritual de Esser... De este libro de C. Esser y E. Garu surge en toda su nitidez el San Francisco real, no interpretado, sino reflejado, como en el más claro espejo, en sus propias y simples palabras, su espíritu que traspasa los siglos, tan actual e inapelable como el mismo Evangelio" (pp. 5-6). Cada capítulo termina con una "aplicación", en la

que se trata de mostrar la "vivencia" de lo tratado en la parte anterior del mismo capítulo.

L. Fernández, Los años juveniles de Iñigo de Loyola (su formación en Castilla), Caja de Ahorros Popular de Valladolid, Valladolid, 1981, Unas pocas frases de la Autobiografía dictada al P. Cámara, y algunos dichos de los primeros Jesuitas -confidentes del Santo- era lo único que sabíamos de la juventud de Ignacio de Lovola. Hoy, gracias a a L. Fernández, podemos aproximarnos más documentados a esa etapa: "los hallazgos históricos cosechados en esta monografía —nos dice el prologuista- no alteran las líneas maestras ya conocidas de la vida del Santo, pero deben valorarse por la pureza y rareza de las fuentes que los han proporcionado y por el adecuado tratamiento con que han sido interpretados. El autor ha elaborado los datos referentes a la juventud de Iñigo con una doble técnica histórica: la reconstrucción del ambiente y el analisis del detalle. La primera técnica ha sido empleada para cubrir las zonas del silencio documental: al faltar datos concretos sobre el joven Iñigo, se recrea el espacio y se evocan los personajes con los que ciertamente hubo de tener estrecha relación. La segunda técnica se utiliza allí donde existe una alusión documental concreta y explícita, por menuda que sea, sobre nuestro personaje. Se utiliza, por tanto, en este estudio, un doble montaje histórico. Por una parte, se traza una historia panorámica y ambiental, a modo de amplio espacio vital en que se mueve el joven Iñigo. Pero además se cincela una historia concentrada y detallista, en la que se interpretan y analizan los nuevos datos históricos sobre nuestro personaje hasta sus últimos pormenores. Gracias a la acertada combinación de estas dos técnicas, el autor consigue aportar nuevos matices y sugerencias a la figura de San Ignacio" (p. 10). La historia ambiental ocupa los dos primeros capítulos, y la historia detallada los tres últimos (en la nág. 16 se indican dónde han sido ya publicados, en sendas revistas, cuatro de los cinco capítulos de la obra). Recomendamos, para la comprensión del libro, la lectura del prólogo, de M. Rebuelta González (pp. 9-16) y del epílogo del mismo autor (pp. 349-351): estas lecturas son sustanciales para situar el libro dentro de la vida de S. Ignacio que conocíamos por otros autores (Leturia, Dalmases, etc.). Es un libro que se deja leer con gusto, a pesar de su abundante documentación de archivo. La obra está elegantemente ilustrada con fotografías, sobre todo de lugares típicos.

B. de Margerie, Retraite théologique avec des Exercices de saint Ignace de Loyola, Résiac, Montsûrs, 1981, 341 págs. No se trata de un comentario sistemático de la totalidad del libro de los Ejercicios de S. Ignacio. Tampoco de una nueva teología de los Ejercicios. Ni de un "retiro" ordinario, en el que pura y simplemente se siga el esquema ignaciano de los ocho días. Más que limitarse a reflexionar sobre el contenido de los Ejercicios (como Coathalem) o a razonar dialécticamente (como Przywara), el autor quiere ayudar al lector a que haga los Ejercicios, a que tenga la experiencia afectiva de los mismos. El autor no trata de comentar todos los Ejercicios, sino algunos de ellos —los más importantes, por otra parte, y los que constituyen la trama de los mismos. Esto cuanto al objetivo de esta obra. En cuanto al método, el autor se basa sobre todo en la edición llamada "Vulgata" de los Ejercicios y en la "Versio prima", segunda recensión (aprobadas por la Santa Sede), apoyando esta elección en diversos argumentos de autoridad (pp. 4-5). En segundo lugar, ilumina los Ejercicios con la Suma Teológica de Santo Tomás de Aquino (pp. 5-8). En tercer lugar, tiene en cuenta el Concilio Vaticano II, según un deseo manifestado en su momento por Paulo VI (pp. 8-9). En cuarto y último lugar, este "retiro" se ha compuesto a la luz de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús (p. 9), sobre todo en sus "coloquios". "Fuera de estas novedades metodológicas —nos dice nuestro autor—, pensamos haber renovado o profundizado algunos puntos importantes: el sentido de una composición de lugar (EE.47), los tres binarios, la teología de la elección y sus diferentes tiempos y modos, el sentido de la primera contemplación de la cuarta semana, la intelección contemporánea de las reglas para sentir con y en la Iglesia, la contemplación para excitar en nosotros el amor" (p. 10). Facilitan la lectura de esta obra —fuera de Ejercicios— los índices finales: de referencias bíblicas, de documentos del Vaticano II, de citas de Santo Tomás, de citas de los mismos Ejercicios, analítico de autores citados, y de temas tratados.

M. Ricci-N. Trigault, Histoire de l'expédition chrétienne au royaume de la Chine, Desclée, Paris, 1978 (Collection Christus n. 45), 740 págs. preparación a la celebración del cuarto centenario de la entrada del P. M. Ricci en China, se reedita después de 350 años esta obra que es un informe original de dicha entrada, enormemente preciso, y de las premisas de las relaciones de Europa con China. Sería imposible querer presentar aquí un resumen del conjunto de las cuestiones principales que este documento ofrecerá a los lectores e investigadores. Para contribuir a saborear y estudiar este material, los responsable de la colección "Christus" (serie de textos), han multiplicado los apoyos de lectura: una nota general con el fin de sensibilizar al lector moderno con el estilo del idioma francés a comienzos del siglo XVII; glosario de las palabras empleadas con mayor frecuencia y cuvo sentido es menos común hoy en día: anotaciones al pie de página para explicar los rodeos de una antigua sintaxis; tabla de correspondencias ortográficas de palabras chinas, según los diversos sistemas de trasliteración: índice de nombres. La introducción, escrita por J. Shih, nos ofrece sendos artículos sobre la versión latina (de 1615) y su relación con el original italiano, sobre las ideas personales de Ricci acerca de la conversión de la China, y sobre el sentido real de la aventura misional del mismo. donde responde a las críticas hechas al método misional de Ricci, y concluve diciéndonos que "si las ideas de Ricci acerca de las relaciones entre el cristianismo y la religión tradicional de un país de misión no parecen estar de acuerdo con el pensamiento teológico actual sobre la materia, su concepción de las relaciones entre el cristianismo y las realidades sociales de un país de misión y la de las relaciones entre el cristianismo y los ideales elevados de un pueblo que ha de ser evangelizado siguen siendo eminentemente actuales" (p. 58). Como lo indica su título original ("Della entrata della Compagnia di Gesù e cristianità nella Cina") "la obra de Ricci ha sido concebida desde su origen como la relación auténtica de la fundación de la misión jesuita en China. Por ello la intriga del relato gira en torno a las cinco 'residencias' jesuitas en Chao-Ch'ing, Shao-Chou, Nan-Ch'ang, Nankin y Pekin" (p. 12). La obra cuenta con cinco libros, de los cuales el primero es una introducción en la que se nos ofrece descripción general de la China y de los chinos; y los otros cuatro libros, en que se da cuenta de las actividades desarrolladas en cada una de las residencias iesuitas.

J. M. Granero, Elevaciones (Antología Teresiana), BAC, Madrid, 1981, 167 págs. Como lo indica el subtítulo, es una selección de textos de Santa Teresa de Jesús, Doctora de la Iglesia: "Naturalmente —nos dice el autor— teníamos que seleccionar los textos y construir con ellos algún gé-

nero de arquitectura. Ni que decir tiene que en esto puede darse algo o mucho de arbitrario. Hemos preferido aquellos temas que para ella —la Santa— parecían más importantes, sin olvidar los que son más necesarios para nuestro tiempo" (p. 16). Es una buena introducción a una lectura más directa de la obra escrita por Santa Teresa: el haber nuestro autor "modificado no sólo la ortografía, sino también casi siempre las expresiones o formas de su lenguaje, que eran entonces corrientes, pero que ya no responden al uso moderno..." (p. 16), hace muy legible esta obra para un lector moderno. Uno de los temas "seleccionados" por nuestro autor es el de "la oración"; pero ni qué decir que toda esta "antología teresiana" trata de la oración. Cada uno de los temas de esa "antología" tiene una breve introducción, que hace sentir su actualidad.

J. M. Román. San Vicente de Paúl (I. Biografía). BAC, Madrid, 1981, Obra publicada con ocasión del cuarto centenario del nacimiento del Santo, su autor, "como historiador profesional... está capacitado para aplicar los métodos de la crítica histórica a los datos de la vida y tiempo de San Vicente, mientras que como experimentado sacerdote es un competente guía e intérprete de la espiritualidad del gigante de la caridad; espiritualidad que, por otra parte, analiza detallada y acertadamente, en el segundo tomo de esta obra, el P. Antonio Orcajo" (p. XXI). El mismo autor, en la introducción, nos indica las cuatro "...grandes biografías de Vicente de Paul... -una por siglo- en los cuatrocientos años que nos separan de la fecha de su nacimiento" (p. 3); y nos presenta su propia biografía, que "...pretende prolongar el inacabable esfuerzo por conocer e interpretar el pasado desde el presente..." (p. 8). A continuación, divide la biografía del Santo en cinco edades relevantes: infancia, juventud, primera y segunda madurez, y ancianidad (a cada una de las cuales corresponde una fecha importante); y dedica a cada una de ellas un libro de la obra. Señalamos, como modelo del trabajo historiográfico de nuestro autor, el capítulo XXI de la cuarta parte (pp. 322-344), sobre los votos como ideal y como salvaguardia de la Congregación de la Misión: "haber logrado la compatibilidad de los votos con el carácter secular fue la genialidad de Vicente o, como él creía, la inspiración de Dios" (p. 344). Obra que se deja leer, bien documentada, y que nos introduce en la espiritualidad de San Vicente de Paul, objeto directo de su segunda parte, que será publicada por la misma editorial.

A. Orcajo-M. Pérez Flores. San Vicente de Paúl (II. Espiritualidad y selección de escritos), BAC, Madrid, 1981, 551 págs. En la introducción general se nos dice que "la espiritualidad de San Vicente de Paúl forma una unidad con el conjunto de sus obras. Biografía y doctrina son inseparables... Por ello, estimamos la presente obra como un complemento de la realizada por J. M. Román sobre la vida de Vicente de Paúl" (p. 3). La obra consta de dos grandes partes, la una dedicada a la exposición sintética de su espiritualidad, y la otra a una selección de sus obras. En esta misma introducción (pp. 4-7) se ofrece un panorama de las obras de otros autores sobre la espiritualidad de S. Vicente; y en la introducción de la segunda parte, un panorama de las anteriores ediciones de las obras del mismo Santo (pp. 165-176: resumen de la introducción de la edición de P. Coste). En la primera parte (espiritualidad del Santo), "la misión de Jesucristo preside la orientación de todos los capítulos, por ser el Hijo de Dios la regla máxima de acción que comprometió la vida del Santo (c. I)... Puesto que Vicente de Paúl alude frecuentemente a su fe y experiencia, fue necesario detenernos en la génesis y evolución de su entrega

a Dios, a partir de 1609 hasta 1623, etapa decisiva de su conversión y pórtico que le preparó para hablar con autoridad (c.II). La consideración sobre el contenido doctrinal del término espíritu (c.III) cimenta el desarrollo que hacemos a continuación de la triple misión de Jesucristo, captada por San Vicente: misión glorificadora (c.IV), misión creadora (c.V) y misión salvífica (c.VI). Sobre estos tres ejes descansa la doctrina espiritual de Vicente de Paúl; en torno a los mismos vierte su fe y experiencia cuando se refiere a un punto de vida espiritual... La segunda parte de esta obra reúne una selección de Escritos... En diez apartados se recogen: 1. cartas a familiares; 2. cartas a seglares; 3. cartas a Luisa de Marillac; 4. cartas a sacerdotes de la Misión; 5. cartas a Hijas de la Caridad; 6. cartas a Prelados; 7. cartas a religiosos; 8. conferencias a las Hijas de la Caridad; 9. conferencias a los sacerdotes de la Misión; 10. documentos varios" (p. 7).

Santa Verónica Giuliani, Esperienza e Dottrina Mistica, Roma, Ed. Lau-El trabajo de recolección y presentación del rentianum, 1981, 602 págs. P. Lázaro Iriarte, OFM Cap. enriquece la colección del Instituto Franciscano de Espiritualidad de Roma. Después de un prefacio a cargo del Cardenal P. Palazzini, se presentan las fuentes y bibliografía principal. Seguidamente la Introducción y Cronología de la Santa (pp. 15-80) nos ubica en las coordenadas culturales y espirituales de las páginas que siguen. Esta Introducción está hecha concienzudamente, con seriedad científica. El autor se detiene especialmente en la experiencia de Dios y en los fenómenos místicos corporales y espirituales de Santa Verónica. La presentación de las páginas escogidas se agrupa en cinco capítulos: infancia y adolescencia, novicia y joven profesa, de la coronación de espinas a la estigmatización, el veintenio de la gran purificación y -finalmente- el denominado bajo la guía de María hacia el convite de la eternidad. Un detallado índice analítico de la obra facilita la consulta y el estudio de temas especiales. El estilo del autor es llano y -a la vez- conciso. Teniendo en vista la bibliografía sobre Santa Verónica podemos decir que la que comentamos pasa a ser una obra indispensable en el estudio de la experiencia y doctrina mística de la santa, y creemos que es un excelente aporte en este octavo centenario de San Francisco de Asís. La figura de Santa Verónica tiene actualidad, no sólo en la inspiración de su carisma franciscano, sino -de modo especial- por las tribulaciones y los trabajos que debió sobrellevar para restituir la primigenia observancia regular, especialmente en lo referente a la pobreza. Las páginas del Diario que tocan este período del gobierno de Santa Verónica están llenas de afanes por la restauración y de indicaciones prudenciales de gobierno ampliamente sugerentes. Leyéndolas cabe la pregunta acerca de la 'metahistoria' de la reforma en la Iglesia. Aquí reside gran parte de su actualidad.

Willigis Jäger, Kontemplation, Gottesbegegnung heute, Otto Müller, Salzburg, 1982, 182 págs. La preocupación acerca de la Contemplación en la vida actual, del encuentro con Dios hoy, lleva al autor a estudiar y presentar el camino de la experiencia religiosa en Eckehart y en el autor de "La nube de lo desconocido". Sobre este autor nos habíamos detenido a propósito del comentario a la obra de Johnston (cfr. Stromata, XXIII [1967], pág. 460). La obra de Jäger ciertamente tiene conocimiento del libro de Johnston, pero su procedimiento en la exposición es más metódico y hasta parecería propedéutico para quienes deseen reeditar la experiencia apofática. A nuestro juicio uno de los mayores méritos del autor es recurrir a las fuentes cristianas que puedan iluminar el ansia de contemplación de

muchos hombres de nuestro tiempo. Es sabido cómo un recurso indiscreto a síntesis no cristianas suelen pecar del simplismo y conducir a modos superficiales de vivencias religiosas, al margen de una pertenencia a la Iglesia.

- T. Ritter, El silencio (camino de comunión), Herder, Barcelona, 1981. El autor, conocido como animador de sesiones sobre el Tercer Mundo y como director de cursillos de formación en oración contemplativa. nos escribe sobre el silencio, como lugar privilegiado de la unificación de la totalidad del ser, corporal y espiritual, personal y comunitario, activo y contemplativo. "Existen -- nos dice en su prólogo-- diversas formas le oración. Pero cuanto más avanzamos en la vida, nos sentimos más confirmados en el convencimiento de que la actitud contemplativa es inherente a toda verdadera oración, a toda espera o encuentro de Dios... Las breves páginas de esta obra son tanto el fruto de una búsqueda personal como la experiencia compartida con algunos de los participantes... en las sesiones: 'oración y contemplación - orar como hermanos'..." (p. 9). La obra tiene dos partes: una centrada, en sendos capítulos -todos muy breves- sobre diversas frases de la Escritura; y la otra, centrada en frases o palabras que insinúan medios para lograr "los espacios de silencio que atraen cada vez más al mundo" (p. 9).
- J. Asiaín, Inseguridad, riesgo y paz en la vida y el mensaje de Jesús, Carlos Lohlé, Buenos Aires, 1980, 157 págs. Los amigos de Jesús, Buenos Aires, Carlos Lohlé, 1981, 125 págs. Estas dos obras son reflexiones que implican una relectura evangélica, tan típica del estilo de su autor. La persona de Jesús es vista a la luz de las diversas situaciones sociopolítico religiosas de su tiempo, y en su relación con los hombres y mujeres que más se le acercaron. El P. Asiaín se promete, ciertamente, originalidad en sus enfoques, logrando páginas sabrosas y sugerentes de valiosa ayuda para la reflexión, meditación y oración. Presenta la problemática en un estilo descriptivo y bastante ceñido a la objetividad de los textos. Consideramos estas obras de utilidad especialmente para universitarios.
- M. B. Quera, Aprender a vivir, Herder, Barcelona, 1982, 210 págs. El autor nos presenta, en su prólogo, la intención y contenido de este libro, y nos da sus sugerencias para el uso del mismo, formado por 727 pensamientos, divididos en 15 capítulos. Los pensamientos son "puntos breves, discontinuos, intencionadamente asistemáticos. Para permitirte pararte—nos dice su autor—, comparar, anotar..." (p. 10). El autor nos advierte que encontraremos "pensamientos parciales, incompletos, a veces ambiguos, para que tú—nos dice— puedas completarlos y concretarlos a tus circunstancias concretas" (p. 9). Nos recomienda olvidarnos "...pronto del autor y de sus pensamientos. Busca los tuyos—nos dice— como contraste o respuesta a los que encuentres en el libro. Así poco a poco irás escribiendo tu propio libro de apuntes... (y serás) tu propio educador y tu propio educando" (pp. 9-10).
- A. Renard, Las religiosas en la hora de la esperanza, Herder, Barcelona, 1982, 115 págs. Puede ser paradójico para algún lector que se hable de una hora de esperanza para las religiosas, dado que hay muchas comunidades que se inquietan por su futuro. Sin embargo el Cardenal Renard afirma, sin asomo de duda, de que esa hora se da para las religiosas en este momento, signado por el Concilio y las repetidas llamadas de Paulo

VI y Juan Pablo II. Los títulos de los capítulos (conferencias pronunciadas en distintos momentos) son los siguientes: Vocación de la mujer; las religiosas en el mundo de hoy; la vida religiosa apostólica; la vida contemplativa.

VARIOS

G. Breuer, Der segennante Mensch, Kösel, München, 1981, 352 págs. El autor de la obra El llamado hombre, plantea la cuestión siempre nueva acerca de las diferencias y semejanzas entre los hombres y los animales, según se presentan en una perspectiva socio-biológica. Por eso el estudio se realiza fundamentalmente en el contexto de la vida social v de sus diversas expresiones: sexualidad, familia, organización jerárquica, actividades comunitarias, explotación de unos por otros, etc..., sin descuidar algunos aspectos típicamente biológicos como los genéticos, y otros. El libro nos resultó interesante, pues aporta numerosos datos y hechos, a partir de los cuales se procuran derivar conclusiones pertinentes, que en algunos casos no se presentan como indiscutibles. Este tipo de trabajo debe ser completado, o mejor, iluminado, por la perspectiva transbiológica para no llamarse a engaño, pues la esencia del ser humano no se manifiesta tanto en las acciones exteriores, o en las cosas que hace, sino en los sentidos y valores por los cuales se expresa, y son la razón vital de sus operaciones. Si se considera sólo el aparecer del actuar en su exteriorización y en sus realizaciones, resulta muy difícil no establecer una mera diferencia, que siempre será gradual por grande que sea. Como sucede tratándose del mismo cuerpo humano, cuando considerado una estructura desprovista de la realidad personal se lo compara con las corporeidades animales. Sólo los sentidos y los valores pueden hablar de lo humano en cuanto tal. Mucho más, si, no ciñéndose a comportamientos circunstanciales, o situacionales, uno se abre a la intuición de toda la vida humana, ya sea en sus aspiraciones, ya sea en sus actividades propias, eminentemente transcorporales, transensibles y transmateriales. Hechas estas salvedades podemos afirmar que el trabajo de Breuer es sugerente, útil, siempre que la lectura se realice con el discernimiento apropiado. R. Delfino.

FICHERO DE REVISTAS LATINOAMERICANAS

Esta sección registra lo que se publica de Filosofía y Teología en las Revistas Latinoamericanas que recibe la Biblioteca de las Facultades.

Presentamos este material, convenientemente clasificado, en dos partes:

1. Fichero de Teología.

2. Fichero de Filosofía.

Organiza: M. A. Moreno S.I. Colaboran: J. Amadeo S.I., R. Delfino S.I., M. Ustárroz S.I.

SIGLAS DE LAS REVISTAS

SIGLAS DE LAS REVISTAS FICHADAS ACTUALMENTE

Ab. = Abside. México.

Ac. = Acción. Asunción. Paraguay.

AFT. = Anales de la Facultad de Teología. Santiago de Chile.

AHGH. = Academia Hondureña de Geografía e Historia. Tegucigalpa. Honduras.

AINAH. = Anales del Instituto Nacional de Antropología e Historia México

Allp. = Allpanchis. Cuzco. Perú. An. = Análisis Bogotá, Colombia.

Anc. = Anali-Cias. Bogotá. Colombia. Antr. = Antropológica. Caracas. Ve-

nezuela.

AP. = Actualidad Pastoral. Buenos

Aires. Argentina.

Arch. = Archivum, Buenos Aires, Ar-

gentina.

At. = Atualização. Belo Horizonte. Brasil.

Ate. = Atenea. Santiago de Chile. Au. = Aula. Santo Domingo.

AUC. = Anales de la Universidad de Cuenca. Cuenca. Ecuador.

AUCE. = Anales de la Universidad Central del Ecuador. Quito.

AUCh. = Anales de la Universidad de Chile. Santiago de Chile.

AUCV. = Anales de la Universidad Central de Venezuela. Caracas.

AUCVal. = Anales de la Universidad Católica de Valparaíso. Chile.

AUSD. = Anales de la Universidad de Santo Domingo. Santo Domingo.

BAAL. = Boletín de la Academia Argentina de Letras. Buenos Aires. Argentina.

BAGN. = Boletín del Archivo General

de la Nación. Buenos Aires. Argentina.

BANH. = Boletín de la Academia Nacional de la Historia. Caracas. Venezuela.

BAPL. = Boletín de la Academia Argentina de Lunfardo. Buenos Aires, Argentina.

BEsp. = Boletín de Espiritualidad. Buenos Aires. Argentina.

BH. = Boletín Histórico. Caracas. Venezuela.

BINAH. = Boletín del Instituto Nacional de Antropología e Historia. México.

BIRA. = Boletín del Instituto Riva-Agüero. Perú.

BIV. = Boletín Indigenista Venezolano. Caracas. Venezuela.

BMSA. = Boletin del Museo Social Argentino. Buenos Aires. Argentina.

Bu. = Búsqueda. San Salvador. El Salvador.

C. = Cuyo. Anuario de Historia del Pensamiento Argentino. Mendoza.

CatLa. = Catequesis Latinoamericana. Asunción. Paraguay.

CC. = Cadernos de Ceas. Bahía. Brasil.

CCryS. = Cuadernos de Cristianismo y Sociedad. Buenos Aires, Argentina.

CE. = Comercio Exterior. México.

Cel. = Celam. Bogotá. Colombia. Cel. = Cel. Río de Janeiro. Brasil.

CeiS. = Cei Suplemento. Rio de Janeiro, Brasil.